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山航北京分公司(筹)安运办副主任魏耀东：

从从““不不知知道道””少少年年到到安安全全生生产产监监管管人人

一个刚走出象牙塔
进入民航业“什么都不知
道”的少年，一步步蜕变
为航企分公司安全运行
相关负责人。他在山航的
8年里，从青岛到北京、从
机务到安运办，从事的都
是跟飞机安全息息相关
的工作。对于民航安全他
义无反顾，他就是山航北
京分公司(筹)安全运行办
公室副主任——— 魏耀东。

从三个“不知道”

到“什么都知道”

“2007年山航来学校招聘，
想想自己已经来山航8年了。”魏
耀东回忆，毕业那一年，在中国
民航大学学机务专业的自己通
过校园招聘，成为山航工程技术
公司青岛维修基地的一名机务
人。初到机务，对于初出茅庐的
魏耀东来说，一切都是新的。

魏耀东告诉记者，在机务那
几年的经历对自己的成长非常
重要，他把那段机务时光总结为
三个“不知道”。第一个不知道叫
做“不知道自己不知道”，“很多
工作根本不知道自己不懂，全凭
一腔热血和对机务这份工作的
热情去学习和工作。”

魏耀东回忆起自己刚到机
务时的情景，有一次让他印象深
刻。那是一个冬天，那天青岛很
冷、风很大，站在机坪上，一阵风
就能把整个人吹透。因为刚工作
不久，魏耀东在外场做的是一般
勤务工作。他转到飞机后面给飞
机放水时，发现放水口有点漏
水，水顺着放水管从他的袖口往
身上流。“当时天特别冷，我现在
还清楚记得水流到身上的感
觉。”魏耀东说。那时他认为是连
接口处没有对准导致漏水，为了
不让水往外流，魏耀东用力把水
管对准放水口，也许是因为太过
用力，水管一下与放水口错开，
冰凉刺骨的水霎时顺着魏耀东
的头浇了下来。“当时头上、身上
全是水。”本想回去把身上的水
擦干，可走到一半他又打消了这
个念头。“刚走到一半，就发现身
上的水都已经结冰了，干脆不擦
了。”魏耀东说。

“知道自己不知道”是第二
个不知道。工作一段时间后，魏
耀东渐渐发现自己有很多不懂
的地方。对工作态度认真严谨的
他不断向师傅和身边的老同事
请教、学习，充实自己。“既然知
道了自己的不足，作为一名山航
机务人，努力提高才是自己应该
做的。”魏耀东说。

经历了前两个“不知道”，魏
耀东把第三个不知道叫做“不知
道自己知道”。几年的机务锻炼，
魏耀东已经是一名优秀的机务
人员，对于飞机系统和整个机务
的运行管理已经比较熟悉。“怎
么说呢，就是不知道自己都知道
什么，但遇到问题总能清楚找到
关键所在。”在维修技术层面，魏
耀东一直羡慕那些高级工程师，

他觉得，做到“不知道自己知道”
才能立于不败之地，就像不倒翁
一样。

爱拼才会赢

的幕后机务人

2013年，业务能力精湛的魏
耀东来到了MCC(机务维修控
制中心)，这段工作经历对日后
负责安运工作有很大的帮助和
提升。“在MCC主要从事一些沟
通协调的工作，掌握了不少与人
沟通交流的技巧。”魏耀东告诉
记者。

有一次值班，魏耀东发现一
架正在进行航后检查的飞机的
一个前排座椅坏了，当时青岛没
有备用件，需要从其他基地调
配，从济南调配需要车运，成本
太高，从厦门随航班送来，就便
捷很多。可一旦从厦门调件去青
岛就会影响第二天早出港航班。

“因为并不影响飞机飞行安
全，所以当时可以选择执行保
留，锁住这个座位不卖这张票，
但那样做不仅会影响公司的利
益，更会影响我们山航的服务质
量，如果有想坐前排这个座位的
乘客，要跟乘客一一解释，无形
中影响了服务质量。”魏耀东说。
想到这，他立刻决定联系厦门调
件。他看了看第二天的航班安
排，把稍晚一些出港的飞机跟这
一架飞机对调，让这架飞机去执
行晚些时间的航段，这样就节省
出了足够时间来更换座椅。魏耀
东直言，这个工作说起来容易，
但当时实施起来却存在很多麻
烦，光是打电话协调飞机跟座椅
配件，魏耀东就在办公室忙到凌

晨2点多。“理论上不去更换这个
座椅是没问题的，但通过协调、
努力这个问题可以化解，所以我
就要去试试，毕竟爱拼才会赢
嘛。这也是我的工作原则。”魏耀
东解释说。

北漂是种缘分

被称公司“摄像头”

2014年对于魏耀东来说是
不寻常的一年。2014年1月5日，
魏耀东离开工作了7年的机务部
门，来到了山航北京分公司(筹)
安全运行办公室从事安全运行
工作。说起到北京工作，魏耀东
说，这是一种缘分。

“说实话，之前没想到自己
能来北京工作，也是机缘巧合
吧。”当时，魏耀东得知山航北京
分公司(筹)安运办副主任岗位
的竞聘通知，原本打算一直留在
青岛当机务的魏耀东并没有太
在意，妻子却一直鼓励他报名参
加竞聘。“当时真没太放在心上，
报名都是妻子在截止期限前的
最后3分钟才帮我报上的。”魏耀
东说。可就是这不经意的一次机
会，魏耀东却考了个第一名，离
开了家人，只身来到北京。

说起现在安运办的工作与
机务的区别，魏耀东认为，机务
的工作相对单一，而安运办涉及
的面更广，每个部门都要打交
道。平时，魏耀东要经常到各个
一线部门检查安全工作，魏耀东
笑着说，大家称他为公司的“摄
像头”。“对于航空公司来说，不
管怎么改变、怎么创新、怎么突
破，安全永远是摆在第一位的，
这一点绝对不会变。”魏耀东说。

对于“摄像头”这个称呼，魏
耀东淡淡一笑：“其实平时跟大
家相处得非常愉快，检查也不是
想象中的那样。我会不定期地跟
大家沟通交流，如果认为我是来
检查的，谁都不会怠慢；可如果
大家不当我是来检查的，才能够
反映大家最真实的工作状态，才
能够发现问题、解决问题。”魏耀
东解释。

山航北京分公司(筹)，“从
孕育到出生是一个艰难的过
程。”魏耀东说。前期的立法立
规工作是一项大工程，分公司
管理手册从2015年年初编写，
10月30号才结束，其间不停收
集意见不断改进，最后交由山
航运标部审批后通过。“这一系
列的过程，为的就是真正发布
后让大家能够接受；很多规章
制度涉及到安全的绝对不能马
虎，制定处罚标准不是为了处
罚而处罚，是为了不罚；规矩制
定了，大家严格按照程序来，是
不会触碰处罚的，对公这是质
量的保证，对私是对员工的保
护。不敢说能做到绝对公平，但
一定会做到绝对公正。”魏耀东
说。

窗外不断传来飞机巨大的
引擎轰鸣声，魏耀东站在窗口凝
望着天空。山航北京分公司(筹)
安运办主任于建修时常提醒他，
未来分公司会不断壮大，对于资
源的需求也会越来越大，人员也
会越来越多，而安全会变得更为
重要，安全这根弦不管走到哪里
都不能放松。“自我来到北京安
运办工作，于主任对我的帮助很
大，传授了我很多安全之道。”魏
耀东说。

来北京这几年，魏耀东的生
活几乎除了工作就是跑步和看
书。“我们同事有一个跑步群，大
家下班后没事就会约跑。”魏耀东
说。在北京驻外的日子，身边没有
家人，只能用跑步来消磨时光。

魏耀东差不多每半个月回家
一次，每次回家都是他最高兴的
时候。“我在家的时候，老婆跟孩
子想去哪逛我都会陪着。”因为大
部分时间都在北漂，魏耀东格外
珍惜跟家人团聚的时光，而小聚
之后的离别总是带有一丝伤感。
每次魏耀东要返回北京的时候，
刚2岁半的孩子总是会摇着头说：

“爸爸不走，爸爸不走。”说到这，
魏耀东觉得既心酸，又幸福。

尽管从事安全监管方面的工
作，魏耀东私下里却并不刻板拘
谨，他的心里住着一个既文艺又
欢乐的小人儿。早在青岛机务工
作的时候，魏耀东就是机务里有
名的“段子手”，每当有公司大型
晚会，相声、小品、快书等段子的
创作都被魏耀东承包了。他写的
剧本总能逗得大家捧腹大笑，笑
过之后还能有所反思。“其实当时
写段子也是工作的一个组成部
分。”魏耀东开玩笑地说。

现在从事着安全方面的管
理，这是一个要求作风严谨、端正
的工作，魏耀东时刻提醒自己要
克制，要收起内心的“段子手”情
结。“‘段子’纯粹就当是自己的一
个业余娱乐爱好，搞安全必须要
严肃对待，决不能有半点嘻嘻哈
哈。”魏耀东说。

相关链接

珍惜家庭团聚时光

一个“段子手”的

自我克制

本报记者 白新鑫

日常安全检查工作中
的魏耀东(左)。

魏耀东机务工
作照。
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